
《与神同行》 

自由的礼物（1） 

 

 

如果有人问你：“你是个自由人吗？”你会怎么作答呢？相信大部份人都会肯定的说：“那当

然了。”要是对方再追问你说：“你是凭什么说自己是自由的呢？”也许大部份人就会说：

“因为我可以到这里去，到那里去，不受拘束；我可以做这样，做那样，没有人可以约束或

限制我，或者给我规范，我要怎么说，要怎么做，是我的自由，所以我当然是自由人了。” 

 

要是我问你：“你里面感到自由吗？”你想你又会怎样回答这个问题呢？除非一个人里面也

获得了自由，不然的话，他是无法获得真正的自由的。虽然有些人口里说他是自由的，但是

他们却同时被很多形式的束缚所奴役着。有时候，有些人甚至是好像活在牢狱之中，备受束

缚，但是外表看，他们依然是这里去，那里去，做各种各样的事，只是在内心深处他知道，

他是受着很多的束缚，没有真正的自由的。 

 

我再说，人要不是在耶稣基督里获得了自由，他是不能享受到真正的自由的。不错，在自由

的国家里，人民可以自由进出，在地区上不受管制，可以自由的和外国交往，但是在他内心

深处，却是受着许多不同形式的东西所束缚着。除非一个人里面得到自由，不然的话，他的

自由就不是真正的自由。所以，最重要的自由，不是外表的自由，可以到什么地方，做什么

事情的自由；最重要的自由乃是里面获得的自由。 

 

今天我们要来思想的，就是“自由”这个题目。自由是神所给人的礼物，但绝对不是廉价的

礼物，而是十分昂贵的。神所给人的自由，不但是民族性的，也是个人性的，只有祂的自由

才是真正的自由。我们今天要看的经文，记载在新约圣经加 5章，我们先看第 1节的记载，

加 5:1保罗说：“基督释放了我们，叫我们得以自由，所以要站立得稳，不要再被奴仆的轭

挟制。”这里说，“基督释放了我们”，是基督耶稣给了我们释放的，这是神给祂所造的人类

的恩典。也许有些人说：“圣经这里所说的自由，到底是怎样定义的呢？”所谓“自由”，就

是“从一些束缚和奴役下获得释放”，这就是自由了。 

 

自由也同时是一些你可以实现自己理想和欲望的机会，你不再受某人或某事的束缚，而可以

去实现自己的理想，这也是自由。但是最大的自由，却是你可以靠着圣灵的能力，过圣洁和

敬虔的生活。这是我们可以享受最大的自由，是高于其他一切的。 

 

只是很多人不明白这方面的自由，不明白何以过敬虔的生活，过圣洁的生活，过公义的生

活，会有怎样的自由。他们不明白何以人活在圣灵的能力当中，活在神的恩典和怜悯之下，

会享有怎样的自由。除非人真的经历过，真的体验过，真的在圣灵里享受过这种自由，否则

真的不会明白。 

 

我们来看看保罗写加拉太书的背景，保罗在加拉太书中所表达的语气，很强硬，这也许是保

罗的一贯作风，但也跟他执笔的时候的心情有关。保罗在加拉太传福音有好一段日子，也在

这个地方建立了不少教会，也带领了很多人得救，他们的生命得到了改变，这当然是值得高

兴的事。然而，保罗知道在此同时，教会里面也有一些没有得救的人，他们是来自异教信仰

的，换句话说，教会里里的人原先是夹杂不同背景和不同信仰的。 

 

同时，犹太信徒也在加拉太教会里鼓吹他们的信息，而他们的信息就是“你可以相信耶稣基

督是弥赛亚，你可以信靠祂作救主，然而你也不能忽略摩西的律法，你必须同时也严守摩西

的律法和教条，才能够得救。”当时的律法，已经跟摩西所传的律法不同，原因是加上了许



多人的见解和规范，有多年以来拉比所加的个人看法，和制定的规条，因此守律法绝对是不

容易的。 

 

所以，保罗要面对的挑战是非常严峻的，有些人接受保罗纯正的福音信仰，知道是靠神的恩

典，并藉着人的信，才可以得着永生。那就是说，我们必须相信耶稣在十字架上的牺牲代

赎，是为了把我们从过犯罪恶中拯救过来，这是正确的福音信仰，也是保罗所传扬的，加拉

太的信徒也是这么跟着信的。然而，在教会里却出现了另一种说法，指出单单信耶稣，不足

以叫人完全得救，还要在得救的同时，接受割礼，这是犹太信徒所加上的理论。他们的理

论，等于在纯正信仰上，加上律法的枷锁，叫人无法享受真正在基督里的自由。 

 

保罗正是为了这个原因而写信给加拉太信徒的，因为他不希望看见弟兄姐妹离开神而靠自己

的行为，这是非常危险的。所谓“独立”，或者说“离开神”，就是“靠自己的行为去企图得

到救恩，企图用自己的努力，去达到和满足律法的要求和规条”，这就是“靠行为得救”的

理论，跟“单凭信心得救”是相违背的。但是，很多人都宁愿倾向靠自己的努力去得救，过

于单单接受神的恩典，这是人自我的表现，但是只有耶稣基督才可以使人得到真正的自由。 

 

有了这样的背景认识之后，让我们静下来想一想，教会里面同时存在着两种人，保罗既希望

固有的信徒可以坚定他们的信仰，又同时希望犹太信徒也能够醒觉，知道惟有“使人生发仁

爱的信心”才可以使人得救，靠自己的行为是没有用的，这实在不容易。 

 

保罗在加 4:7-9这样说：“可见，从此以后，你不是奴仆，乃是儿子了；既是儿子，就靠着神

为后嗣。但从前你们不认识神的时候，是给那些本来不是神的作奴仆。现在你们既然认识

神，更可说是被神所认识的，怎么还要归回那懦弱无用的小学，情愿再给他作奴仆呢？” 

 

保罗在这里要指出的和要针对的，就是那些真正信耶稣得救的人，他们循着正路得到救恩，

为什么竟然听信犹太教徒的理论，不再单单相信耶稣，仰望耶稣基督的救恩，而是还要在信

耶稣之外加上自己的努力，像行割礼，像守规条和礼仪，才算是真正得救呢？为什么在神的

恩典之外，要再加上自己的行为表现和努力呢？保罗指出他们是在获得了自由之后，再回去

重做奴仆，那不是很愚蠢的事吗？ 

 

其实，保罗知道信徒是感到迷惑的，为什么之前是单凭信心接受耶稣的救恩，而在反而要守

各样的礼仪和律法，才算是得救了呢？到底那一个算是对呢？保罗在加 1:6一开始就说了：

“我希奇你们这么快离开那藉着基督之恩召你们的，去从别的福音。”保罗觉得有点儿气愤

和可惜，他几经辛苦才传扬到加拉太人耳中的福音，几经辛苦才建立起的加拉太教会，现在

竟然错误的教训来到，弄得一团混乱，竟然掺杂了犹太教徒的偏见，硬把人的努力加在神恩

惠的福音上，那是绝对不对的。人是靠神的恩典得救的，是因为神的大爱和怜悯，以及主耶

稣的舍身流血，不是靠人任何的功劳和善行，而是单凭神的恩典，但现在这些道理竟然受到

了挑战。 

 

加 3:1-5，保罗又这样说：“无知的加拉太人哪，耶稣基督钉十字架，已经活画在你们眼前，

谁又迷惑了你们呢？我只要问你们这一件，你们受了圣灵，是因行律法呢？是因听信福音

呢？你们既靠圣灵入门，如今还靠肉身成全么？你们是这样的无知么？你们受苦如此之多，

都是徒然的么？难道果真是徒然的么？那赐给你们圣灵，又在你们中间行异能的，是因你们

行律法呢？是因你们听信福音呢？” 

 

很明显，加拉太的信徒是受到异教的迷惑，他们无法再坚持“靠信心得救”的简单道理，反

而相信要同时“守律法才可以得救”的理论，他们实在是走了回头路，是让自己重新陷入枷



锁当中。事实上，保罗当日所处理的这个问题，今天依然存在，也许你会说：“今天那里有

犹太教徒在教会里存在和出现呢？”不错，在我们的时代不再有这样的人出现，犹太教徒不

再有机会进到教会迷惑弟兄姐妹，但是“靠行为去取悦于神”的理论，任何时代都有。我所

要强调的，不是那一个教派的理论，乃是靠恩典得救和靠行为得救的分别，或者说靠信心和

靠行为的分别，这才是值得我们去关注和思想的。 

 

只是，圣经多处都正面的谈到“单靠信心得救”，给了我们很确实的答案，我们要是忽略圣

经的这些教导，我们就无法掌握到得救的正确道理。保罗在加拉太书里所谈到的，不是永恒

的得救保障，而是“信心”和“行为”的分别，或者说恩典和行为的分别。请我们再看加

5:1-3，经文在这里说：“基督释放了我们，叫我们得以自由，所以要站立得稳，不要再被奴

仆的轭挟制。我保罗告诉你们，若受割礼，基督就与你们无益了，我再指着凡受割礼的人确

实的说，他是欠着行全律法的债。” 

 

保罗要指出的就是，人要是决心要守律法，他就不能只守一部份，必须全部都守齐全，才算

是真正靠“守律法”称义。但是世界上从来没有一个人可以守全律法，不犯一条，因此没有

人可以靠行为得救，靠行为获得神的接纳，从来没有。若是信徒真的要倒退，回到犹太教的

教义去的话，他们就得守全律法，不能只守一部份，保罗说“他们是欠着行全律法的债”，

因为没有能力守全律法，就意味着不能得救。 

 

世界上有那一个人可以守全十诫，不犯一条呢？从来没有，即使圣贤也不能。为什么呢？因

为神不要人靠堕落以后的行为得救，得救只有一个方法，一条门路，就是靠信心藉神的恩典

而得救。所以人如果要靠行为得救，肯定要失望的，也发现是绝对不能法达成的。十诫的颁

布，不是为了叫人靠着守诫命获得拯救，十诫的颁布，律法的赐下是要人知道自己无助和无

能的景况而已。罗 3:20，保罗说“律法本是叫人知罪。” 

 

雅 2:10 更说：“因为凡遵守全律法的，只在一条上跌倒，他就是犯了众条。”比方说，在守

十诫方面，一个人若是守十诫，他当然希望守全十条，而不希望犯上一条。当然十诫有些是

容易守的，但有些却是很难守的，像不可贪心，若是我们一动了贪念，不管是贪什么，都已

经是犯了不可贪心的这一条诫命。而犯了一条的，就等于是犯了十条。虽然我们没有杀人，

我们没有犯安息日，没有妄称耶和华的名，但仍然等于犯了众条，等于无法守全十诫。 

 

试问死在罪中的人又怎么能守全十诫呢？简直是不可能，因为十诫不是叫人去守以致得救

的。因此我们得放弃藉着“守律法”和“善行”去得救，因为这是不中用的，不能叫我们因

此得救。不管我们怎样的尽力，尽心，尽上所有的意志，毅力，决心等等，都不能守全律

法。这不是说尊重律法，不看重律法，我所强调的，只是我们已经不能靠守律法来取悦神，

是人的无能的问题。所以以为“靠自己的努力和善行，可以使自己得救”的观念绝对是错

的。 

 

要是我们努力行善，力求守全十诫，我们就会被十诫所束缚和捆绑，这就完全失去了神给予

我们十诫的意义，因为神早就知道我们没有一个人可以守全十诫，所以神赐下十诫，目的也

不是要我们去守，以致得救。保罗在加 3:24 这样说：“这样，律法是我们训蒙的师傅，引我

们到基督那里，使我们因信称义。”约 1:17使徒约翰说“律法本是藉着摩西传的，恩典和真

理，都是由耶稣基督来的。” 

 

所谓“称义”，就是神宣称我们为无罪的，神看我们好像从来没有犯过罪那样，是完全的，

无罪的圣洁的。这节经文清楚的告诉我们，律法只是一个导师，把我们引到基督那里，好让

我们藉着基督得以称义。律法的功用和目的，在这里说得很明白了，他不能叫人得救，而是



让人看见自己的罪，就好像Ｘ光是让人看见自己的病，却不能医好人的病。律法是把人指向

基督的。 

 

加 2:16 可以说是中世纪马丁路得改教的一个指标和启发，因为保罗在这里说：“既知道人称

义，不是因行律法，乃是因信耶稣基督，连我们也信了基督耶稣，使我们因信基督称义，不

因行律法称义，因为凡有血气的，没有一人因行律法称义。”马丁路得就是因为这节经文，

把当时走错了路的罗马天主教教廷，重新纠正过来，强调“因信称义”的道理，教会因而获

得大大的复兴，重新归回正确的道路。 

 

弟兄姐妹，我们不是靠行为得救，一个人再怎么努力是改变不了自己生命的，因为这生命已

经败坏了，只有神为人所设的救恩，才有改变人生命的功效。我们凭信心相信接受耶稣做救

主，让祂进入我们心中，祂就自然会做奇妙的改变工作，改变我们的性情，改变我们的思

想，改变我们的人生目标和意义，改变我们人生的方向，改变我们的爱好和倾向，整个人生

都会产生一百八十度的改变，那是彻底的改变，是一个神迹，是神自己做成的，只有经历过

的人，才会知道它的能力是多么的大。这绝对不是人的努力可以达到的，而是神在人身上所

做的工作，把人的生命整个扭转过来。 

 

保罗之所以气愤和紧张，是因为他不希望看见加拉太教会的弟兄走回头路，既然靠神的恩典

得了自由，得了拯救，为什么又回到往日的路上去，再受束缚呢？他们好不容易才离开了束

缚，为什么又回去再受束缚呢？那不是很可惜的事吗？所以保罗在书信中一再强调，“惟有

靠信心”的重要，这是唯一使人得自由和得救的方法，除此之外，再没有别的方法。 

 

没有耶稣基督，就没有救恩，没有赦免，人就不能与神和好，我们就永远在神的震怒之下生

活，结局就是灭亡，我们的人生也不会有真正的自由与释放，这是我们今天透过圣经所明白

的救恩。可是在当日的加拉太教会的弟兄姐妹，既没有圣经，也没有保罗长时间留在教会里

作牧养的工作，因为保罗是到处去传扬福音的外邦人的使徒，保罗充其量能够做的，是写信

给他们，在信里面指导和帮助他们。 

 

由于当时弟兄姐妹缺乏真道的认识，他们如果不是牢牢的守着保罗当初所传给他们的道理，

就很容易被外界的理论和学说所迷惑，因而有所偏差。保罗之所以这么紧张，语重心长的告

诉加拉太教会的弟兄姐妹，无论如何要坚守他们当初所领受的道理，因为那是真实的道理。

不要因为外间一些学说就放弃前面所领受的，因为这样做将会使他们再重新陷入奴仆的光景

之中，实在是太可惜的事。 

 

保罗语重心长的说“无知的加拉太人哪！”是因为他们太过轻易相信真道以外的道理，而误

入歧路。罗 11:6说：“既是出于恩典，就不在乎行为；不然，恩典就不是恩典了。”恩典和

行为是对立的，不能并存和兼容的。靠行为而得的不是恩典，而是当得的“工价”。恩典是

人不配得的，是白白领受的。有恩典就没有守律法的功劳，不然，恩典就不是恩典了。人要

是靠行为，就是轻看神的恩典；因为恩典是凭着信心领受，行为却是出于自己的意志，人若

是靠神的恩典，就不能再靠自己的行为。 

 

保罗当日和加拉太教会的弟兄姐妹讨这个问题，特别为他们写了加拉太书，今天的教会其实

也面对同样的问题，虽然不是因为有犹太教徒的理论出现，但是靠行为去取悦神的情况，依

然存在。依然有很多人不明白因信称义的道理，或者是有些人在信耶稣的同时，仍然靠着自

己薄弱的意志严守律法，以为行为越好，就会越得神喜爱和赐福，却不明白神之所以爱我

们，不是因为我们有什么好处和好行为，乃是因为祂的本性和祂的恩慈。罗 6:23 说：“因为

罪的工价乃是死，惟有神的恩赐，在我们的主基督耶稣里，乃是永生。” 



 

弟兄姐妹，亲爱的朋友，我们不能靠堕落了的本性行善得救，只能靠耶稣基督的宝血才能得

救，罪才能得到赦免。主耶稣付出自己的生命，然后把这宝贵的礼物赐给我们，这是值得我

们去坚持和珍惜的。不论我们落到怎样的地步，我们怎样绝望，只要仰望神，祂随时都在。 

 

诗 27:7-9诗人说：“耶和华阿，我用声音呼吁的时候，求你垂听，并求你怜恤我，应允我。

你说：你们当寻求我的面，那时我心向你说：耶和华阿，你的面我正要寻求。不要向我掩

面，不要发怒赶逐仆人，你向来是帮助我的，救我的神阿，不要丢掉我，也不要离弃我。” 

 


